



@diarioaldia

Diario Al día

Noviembre 2024

Edición N°868

Máx. 28-Min.10

www.diarioaldia.cl

·Llay-Llay · Catemu · Panquehue · San Felipe · Putaendo · Santa María · San Esteban · Los Andes · Calle Larga · Rinconada de los Andes·

ALERTA POR FALTA DE RECURSOS EN SALUD



El Colegio Médico Regional de Aconcagua mostró preocupación por falta de recursos.

Pág.2

Avanza construcción de Museo Histórico del Destacamento N° 3 Yungay

Pág.3

Un huella de interculturalidad en la educación municipal de San Felipe

Pág.5

“Viaje por la historia de Campos de Ahumada” es el título de la guía educativa que se presentará en el Museo Arqueológico de Los Andes



Educando con amor

matrículas disponibles

postula aquí www.colegioandeschile.cl

[cach.colegioandeschile](https://www.instagram.com/cach.colegioandeschile)

Avanza construcción de Museo Histórico del Destacamento N° 3 Yungay

El proyecto es parte de las diferentes iniciativas que impulsa la Corporación Pro Aconcagua destinado a la creación de un circuito patrimonial y arqueológico.

La construcción del Museo Histórico del Destacamento N.º 3 Yungay ha alcanzado un 50% de avance, gracias al financiamiento obtenido a través de aportes de empresas y colaboradores, como resultado de la gestión impulsada por la Corporación de Desarrollo Pro Aconcagua y sus empresas socias.

Para presentar el proyecto y sus avances, se celebró una ceremonia de tijerales con la participación de representantes del directorio de Pro Aconcagua, del Ejército y autoridades locales.

“Con las empresas socias, finalmente, hemos puesto a disposición distintas vías que han permitido financiar esta obra. Estoy convencido de que nuestra institución tiene la capacidad de gestionar con éxito proyectos de responsabilidad social, y esta obra es una muestra de ello”, sostuvo Luis Concha, presidente del directorio de Pro Aconcagua y Gerente de Sustentabilidad de Codelco Andina.

Por su parte, Diego Bianchini, tesorero de la Corporación y gerente de Operaciones de Hotel Termas del Corazón, resaltó la vinculación del museo con el impulso del turismo patrimonial en la región: “agradecemos a todos quienes han creído en este proyecto, lo que nos permitirá concretar la apertura de este museo, nuestro gran objetivo”.

Esta iniciativa forma parte del compromiso de la Corporación para preservar adecuadamente las piezas históricas que integrarán el museo, garantizando que se exhiban en instalaciones que cumplan con las normativas de conservación pertinentes.

Claudia Gajardo, gerente de la Corporación Pro Aconcagua, señaló que “hemos recibido colaboraciones de múltiples instituciones e incluso personas naturales. La invitación está abierta para quienes deseen contribuir económicamente; pueden contactarse con nosotros para seguir avanzando en la materialización del proyecto”.

El propósito es que el museo esté abierto a la comunidad, bajo la supervisión del Ejército, con horarios definidos para el público, generando así un espacio de vinculación entre la unidad militar y el Valle de Aconcagua.

El comandante del destacamento N°3 Yungay, coronel Felipe Abarca, subrayó la relevancia de este avance, señalando que permitirá a los habitantes de la zona conocer el rol de esta unidad en la Independencia y la Guerra del Pacífico. “Queremos que no solo sepan la historia militar, sino también nuestra función en la sociedad actual”, afirmó.

El proyecto tiene su origen en el reconocimiento de los restos de Nicolás Maruri Gasco, prócer de la Independencia, y en el estudio bioantropológico que se realizó, el primero de su tipo, a cargo de los arqueólogos argentinos Marcos Quiroga, colaborador de Pro Aconcagua, y Gabriela Peña.

Al respecto, el alcalde de Los Andes, Manuel Rivera, destacó la posibilidad de vincular este proyecto con el futuro Museo de Gabriela Mistral, y afirmó: “nos ponemos a disposición para gestionar recursos que permitan concretar esta obra”.



Un huella de interculturalidad en la educación municipal de San Felipe

Proyecto Tu cultura, mi cultura se implementará por segunda vez en el Liceo San Felipe y en su hito de cierre contará con una muestra gastronómica multicultural de alumnas del Liceo Bicentenario Corina Urbina y una expresión artística de diferentes países del continente por parte de la Escuela República Argentina de El Tambo.

Por segunda vez consecutiva, el Liceo San Felipe será el centro neurálgico del desarrollo de la segunda edición del proyecto “Tu cultura, mi cultura. Una huella intercultural”, una iniciativa que nace desde el Departamento de Cultura de la Municipalidad de San Felipe, siendo patrocinada por el Ministerio de las culturas, las artes y el patrimonio a través del Programa de Identidad Regional y que en esta oportunidad contará también con la participación del Liceo Bicentenario Corina Urbina y la Escuela Artística República Argentina de El Tambo.

La puesta en marcha de este proyecto se fundamenta en que al año 2023 San Felipe posee una población migrante cercana a las diez mil personas, de las cuales un 6% correspondería a población escolar. El Liceo San Felipe tiene el 59% de su matrícula conformada por estudiantes migrantes provenientes de diferentes países de América, el Liceo Bicentenario Corina Urbina cuenta con alumnas de ocho nacionalidades y la Escuela República Argentina, posee una riqueza intercultural intrínseca con música y danza de diferentes países del continente.

La Directora de Desarrollo Comunitario del municipio sanfelipeño, María Teresa Urbina Hernández, aseguró que estos números confirman la necesidad de generar instancias que promuevan la interculturalidad y detalló cuáles serán las acciones que se ejecutarán en el proyecto.

“Este año quisimos que fuera un proceso mucho más participativo, es así como es que se va a desarrollar en diferentes etapas y además se han incorporado otros establecimientos educacionales. El trabajo ha consistido en una primera instancia en intervenciones con estudiantes para ver como ellos a través de un dibujo ellos reflejan el concepto de la población migrante e interculturalidad y es así como a partir de ellos se genera un diseño y se finaliza con la elaboración de unos murales acá en el Liceo San Felipe”, detalló la DIDECO.

La participación del Liceo Bicentenario Corina Urbina se realizará al momento de inaugurar los murales, instancia en que presentarán una muestra gastronómica americana como intercambio de sabores realizados por las alumnas de la especialidad técnica “gastronomía”. A su vez la Escuela Artística El Tambo complementará el hito de cierre del proyecto con danza y música intercultural.





MINIMARKET
DONDE ARMANDITO

Todo lo que necesita tu hogar en un solo lugar



STORE



SANTIAGO BUERAS SIN NÚMERO, CURIMÓN
A UN COSTADO DEL RETEN DE CARABINEROS



Camila Cruz
MAQUILLAJE

NOVIAS:
ELEGANCIA Y LUJO

www.camilacruz.cl
@maquillajecamilacruz



SUSHI MONA
RESTAURANT SUSHI BAR



LUNES Y MARTES: DE 12:00 A 22:30 HRS
MIÉRCOLES A SÁBADO: 12:00 A 23:30 HRS
DOMINGO: 14:00 A 21:00 HRS

Avenida Miraflores #1219

+56 9 7889 0103 | 2 2985 6639



VICTORIA
CALDERÓN QUEVEDO
CONSULTORIO JURÍDICO

Convertimos tus problemas en soluciones

Divorcios, juicios de alimentos, reclamación de paternidad, juicios sumarios y ejecutivos, defensa patrimonial.

Una Consultora jurídica al servicio de tus derechos

Atención presencial y online previa agenda de reunión

Lunes a viernes 9 a 14 horas | +56 9 53-30-79-16
Jesuita 119 Villa Padre Hurtado-Llay Llay

Murphy Corretajes
ASESORÍAS INMOBILIARIAS

+56 9 9868 8289

kmurphycordova@gmail.com

EL TIEMPO PARA ESTA SEMANA

Lun		6°		24°
Mar		9°		28°
Mié		10°		28°
Jue		12°		27°
Vie		11°		29°
Sáb		11°		27°

“Viaje por la historia de Campos de Ahumada” es el título de la guía educativa que se presentará en el Museo Arqueológico de Los Andes

El proyecto fue financiado por el Fondo Ciencia Pública del Ministerio de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación.

Este viernes 8 de noviembre en las dependencias del Museo Arqueológico de Los Andes se presentará la Guía Educativa “Viaje por la historia de Campos de Ahumada”, la publicación es el resultado del proyecto “Educación patrimonial para la protección comunitaria de los sitios arqueológicos de Campos de Ahumada”, el que fue financiado por el Fondo Ciencia Pública del Ministerio de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación y que resulta del trabajo en conjunto de la Agrupación Ecológica Campos de Ahumada y la Corporación Aiken.

La iniciativa buscó generar un trabajo participativo con la comunidad, involucrando a niñas y niños de las escuelas básicas del sector, a vecinos de la comunidad y a estudiantes del Liceo San Esteban. Entre las actividades realizadas, destacan las visitas con estudiantes a los sitios arqueológicos, un taller de mapeo colectivo con adultos y el registro en terreno de los sitios por parte del equipo de arqueólogos de Aiken en conjunto con integrantes de la Agrupación Ecológica. Así, se estableció una metodología participativa de educación patrimonial y generar un registro actualizado sobre los sitios arqueológicos, a partir del conocimiento local de sus habitantes y de los profesionales de la arqueología. El resultado final se concretó en una guía educativa que ha sido distribuida entre las personas que participaron del proyecto, bibliotecas, museos y centros culturales de las provincias de Los Andes y San Felipe, entre otras instituciones culturales y académicas a nivel nacional.

Durante la jornada del 8 de noviembre se espera compartir con el público la experiencia de trabajo colaborativo entre las organizaciones a cargo del proyecto. La cita es a las 18:30 hrs.



Viaje por la historia de Campos de Ahumada

Presentación

GUÍA EDUCATIVA DE ARQUEOLOGÍA
vie 8 / 11
18:30 hrs
Museo Arqueológico de Los Andes

Proyecto de abastecimiento hídrico sustentable de Codelco Andina ingresó al Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental

La iniciativa, cuya inversión asciende a US\$650 millones y que empleará a 1.650 trabajadores(as) en su etapa de construcción, conducirá aguas industriales desde el depósito de relaves Ovejería y otras fuentes por 70 kms. hasta la planta concentradora en División Andina, haciendo así más eficiente el uso de agua y colaborando en el combate al cambio climático.

Luego de finalizar un proceso de Participación Ciudadana Temprana que llevó adelante Codelco Andina para mantener informada a la comunidad, el proyecto “Sistema de impulsión de agua para uso industrial desde Depósito de Relaves Ovejería a Planta Concentradora de División Andina”, ingresó al Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental (SEIA) para iniciar su proceso de tramitación por parte de la Dirección Ejecutiva del Servicio de Evaluación Ambiental (SEA).

La iniciativa, que permitirá la continuidad operacional de este centro de trabajo de Codelco, considera construir y operar infraestructura para la conducción de aguas de uso industrial. Para ello, se contempla la instalación de una tubería de acero soterrada de 28 pulgadas de diámetro, conectada al canal de contorno del depósito de relaves Ovejería, desde donde se extraerá el agua industrial, impulsándola por cerca de 70 kilómetros hasta la planta concentradora de División Andina, a través de tres estaciones de bombeo a lo largo del trazado.

“Este proyecto mejorará la disponibilidad de recursos hídricos con la implementación de una alternativa sustentable que aborda el escenario de escasez que enfrenta la región. Esto nos permite seguir disminuyendo nuestra huella medioambiental y hacer frente a las consecuencias del cambio climático”, explicó el gerente general de Codelco Andina, Lindor Quiroga Bugueño.

El trazado de las obras y su infraestructura, cuya inversión asciende a US\$ 650 millones, se emplaza en las comunas de Tiltil y Colina, en la provincia de Chacabuco de la Región Metropolitana, y en las comunas de Calle Larga y Los Andes, en la provincia de Los Andes de la Región de Valparaíso. El proyecto tendrá una fase de construcción de 36 meses y un peak de mano de obra estimado de 1.650 trabajadores.



Alerta por Falta de Recursos en el Sistema de Salud de Aconcagua

El Colegio Médico Regional de Aconcagua, liderado por el reconocido cardiólogo Dr. Foncea, ha manifestado una profunda preocupación por la falta de recursos destinados al adecuado funcionamiento de los establecimientos de salud en la zona.

El Dr. Foncea señaló que esta carencia está impactando directamente en aspectos clave, como la gestión de las listas de espera, generando serias dificultades para atender a los pacientes en los plazos necesarios. Esta advertencia se ha levantado localmente, en línea con la preocupación que el Colegio Médico de Chile ha expresado a nivel nacional sobre las limitaciones en los recursos asignados al sector salud.

Además, desde el Colegio Médico Regional hicieron un llamado al Ministerio de Hacienda para que considere un incremento en los recursos destinados al sistema de salud, con el fin de garantizar una atención oportuna y de calidad para todos los habitantes de Aconcagua.

Esta situación pone de relieve la importancia de fortalecer el sistema de salud, especialmente en regiones, donde las brechas en infraestructura y personal dificultan el acceso a una atención eficiente.



Inscríbete a nuestro Newsletter y recibe todos los días el Diario Al Día en tu mail



Sólo debes llenar el formulario



Ahora & Terapias
Salud Mental Digital

www.ahorayterapias.cl